



UN LUGAR PARA EL ENCUENTRO DEL VOLUNTARIADO

Número 58 / Noviembre - Diciembre 2020



A FONDO

TIENDE TU MANO AL POBRE

« I iende tu mano al pobre» (Si 7, 37). Este es el lema elegido por el papa Francisco para la celebración de la IV Jornada Mundial de los Pobres en este año, en el que se han multiplicado
las pobrezas como consecuencia de la pandemia provocada por la rápida e inesperada propagación del
virus en todos los rincones del mundo.

Estas palabras, que eran un código sagrado de conducta para los miembros del pueblo de Israel, hoy son pronunciadas para cada uno de nosotros. Con ellas se nos invita a poner la mirada del corazón en lo esencial y a superar la barrera de la indiferencia en las relaciones con nuestros semejantes, especialmente con los marginados y excluidos.

La pobreza asume siempre rostros concretos que requieren una atención especial en cada situación particular. En los rostros tristes y cansados de aquellos hermanos que experimentan en sus carnes el sufrimiento y el dolor de la marginación social, podemos y debemos descubrir el rostro del mismo Jesús, que ha querido y quiere hacerse presente en cada uno de ellos (cf. Mt 25, 40).

En una sociedad individualista, en la que se nos invita constantemente a poner la atención en nosotros mismos y en la búsqueda de nuestros intereses personales, no resulta fácil permanecer atentos a los pobres. Sin embargo, quienes confesamos la presencia de Jesús en ellos hemos de mirarlos como verdaderos hermanos, si queremos dar a nuestra vida personal y social la dirección correcta. No se trata de pronunciar muchos discursos, sino de comprometer nuestra existencia en la solución de sus necesidades, movidos por el amor de Dios derramado en nuestros corazones.

Ante las situaciones de impotencia y desorientación provocadas por el virus, los voluntarios y los trabajadores de Caritas habéis entregado lo mejor de vosotros para sostener y atender a tantas personas necesitados de acompañamiento espiritual y de ayuda material. La vivencia del amor de Dios y la experiencia de su misericordia os han cogido entrenados para tender vuestras manos a los necesitados. A todos, os doy las gracias por haber mostrado que la fe y el amor a Dios son inseparables de la cercanía, escucha y solidaridad con los que sufren o pasan por necesidad.

La experiencia de la muerte y la restricción de la libertad han puesto al descubierto que somos vulnerables y que nos necesitamos unos a otros para crecer como personas. Por ello, os animo a seguir



siendo caricia de Dios para los demás, asumiendo el mandato de cuidar de ellos y del mundo. La libertad cristiana es siempre una invitación a llevar las cargas de los demás, especialmente de los más necesitados. Por eso, la caridad no puede ser nunca algo opcional o pasajero pues el amor a los hermanos condiciona siempre la autenticidad de la fe que profesamos.

Con mi sincero afecto y bendición,

Atilano Rodríguez Obispo de Sigüenza-Guadalajara

oy Mila Sánchez Tendero, voluntaria de Cáritas Diocesana de Albacete desde hace 12-14 años en la parroquia de San Juan Bautista, la catedral de Albacete... "mi parroquia".

Vengo participado en la Tómbola de Cáritas desde hace años y este año también lo he hecho, he participado de la Campaña "Feriáte Solidaridad en la Tómbola de Cáritas". Este año la Tóm-

bola ha tenido que adoptar una nueva

forma, adaptándose a la situación generada por el COVID, no se ha podido abrir físicamente la Tómbola, por lo que mi voluntariado no ha podido ser en las casetas vendiendo boletos sino postulando por las calles de la ciudad. He podido comprobar dos contrastes muy diferentes. En la Tómbola tú estás allí, sentada en la caseta y la gente se acerca a ti, en esta ocasión ha sido al contrario, eras tú quien se acercaba a la gente.

En la Tómbola de siempre damos premios físicos en el mismo momento. La gente, a veces, volvía a ti, agradecida, para decirte "me ha tocado esto (mostrando el premio)".

En cambio, este año, eras tú quien se tenía que dirigir a las personas para que participaran. Los premios que se han dado han sido simbólicos, "Vale para una clase de refuerzo escolar para un menor del Programa de Infancia, Adolescencia y Familia"... y me he dado cuenta que la experiencia era muy importante. Al hablar con ellos, cuando te diriges a la gente, algunos te hablaban como diciendo "siempre estáis pidiendo" pero al cabo de, apenas, dos minutos de estar hablando la cosa la cambiaba, les explicábamos qué había detrás de cada boleto y lo entendían. Me he encontrado con gente joven majísima.

Una anécdota: me acerqué a una señora y me dijo "sí te voy a echar, poco, pero te voy a echar algo. Una vez a mi Cáritas me ayudó" ... y esto te llena de un bienestar inte-

> Mila Sánchez Tendero Cáritas Diocesana de Albacete





Nuestra

"Cristo no deja de venir por aquí, y hay que atenderlo"

y nay que atenderio?

a tarea de los voluntarios de la Cáritas Parroquial de Villamayor de Santiago, en Cuenca, se puso patas arriba el día que comenzó el confinamiento en el mes de marzo. De la noche a la mañana, el pequeño y humilde albergue que llevaban tuvo que cerrar. "El cambio fue brutal" recuerda Emiliano Jiménez, uno de los voluntarios cuyo grupo cree verdaderamente en eso de que "la caridad no tiene hora". "El alma se nos cae al suelo porque llega un transeúnte y no lo puedes atender" lamenta. Como tantos pequeños recursos del medio rural, este espacio de acogida no reunía los requisitos para acoger a un transeúnte durante el confinamiento. Antes de la pandemia, el albergue había funcionado con un equipo de voluntarios coordinados para hacer toda la tarea: cubrir la alimentación de la persona sin hogar, abrir y cerrar el albergue, lavar las sábanas, limpiar la habitación y buscar el medio para que la persona acogida siguiera su camino. El trabajo se hace con dedicación devota: "Si yo no viera ahí a Cristo, no estaría. A lo mejor lo haría como una obra benéfica. Pero aquí lo llevas con otra cosa. Esto no es social, esto es religioso: la fortaleza que te da cuando lo has atendido. Es una recompensa muy grande. Creo que recibimos más nosotros que ellos".

A los meses de confinamiento siguió la reapertura del recurso, con varias reflexiones de por medio: la continuidad de los voluntarios en riesgo de contagio, los miedos, la adaptación del espacio... y seguir dando respuesta incluso cuando el recurso se cierra: "Aquí encuentran a alguien con quien poder hablar, por lo menos, y encuentran un poco de cariño, porque es que es lo único que podemos hacer". Las vivencias de estos meses, les ha hecho pararse a mirar la realidad: "Tratamos de esquivar el coronavirus, para poder seguir practicando la caridad, no de las mismas maneras porque no nos deja el dichoso coronavirus, pero Cristo no deja de venir por aquí, en forma de transeúnte, y hay que atenderlo".

El párroco, don Arturo, casi un recién llegado al pueblo, hace apuntes importantes para la continuidad de la caridad: la implicación de la comunidad, el compromiso, la formación, la coordina-



ción con el Ayuntamiento, saber identificar nuevas necesidades, animar a los corazones solidarios... Y lo hace desde las circunstancias que atraviesa un municipio como tantos pueblos de nuestra región: envejecido, cada vez más despoblado y con menos oportunidades laborales. "Vamos a dejar que el Espíritu nos hable, en esta nueva realidad, que aún no se ha asentado, en este momento de prueba, como dice el Papa en esa oración que nos mandó para rezar en este tiempo de la Virgen. Y vamos a ver cómo salimos y cómo reaccionamos ante las nuevas circunstancias y las "otras crisis" que están detrás de la sanitaria que estamos viviendo y que son detrás de la pandemia que son la social y la económica", reflexiona.

Desde esa realidad, surge la mirada de Cáritas en el territorio: acompañar a las personas, reconocer cuándo la realidad ha cambiado, como ahora, y hacer una reflexión sosegada sobre la mejor manera de seguir escuchando al último y no atendido, ese Jesuscristo que de vez en cuando llama a nuestra puerta en forma de pobre.

Cáritas Parroquial de Villamayor de Santiago y Acción en el Territorio Cuenca

ESABEAS AME....

- El próximo día 15 de noviembre se celebra la IV Jornada Mundial de los Pobres. "Tiende tu mano al pobre". Dice el Papa Francisco dentro de su mensaje para esta Jornada que mantener la mirada hacia el pobre es difícil, pero muy necesario para dar a nuestra vida personal y social la dirección correcta. No se trata de emplear muchas palabras, sino de comprometer concretamente la vida, movidos por la caridad divina.
- El día 5 de diciembre, se celebra el Día internacional de los voluntarios. El Delegado Episcopal de Cáritas Española, Vicente Muñoz, decía que el servicio voluntario en Cáritas, arranca del seguimiento de Cristo, es una vocación personal de participación social, de servicio gratuito y de compromiso sostenido por la transformación de la sociedad. Lo que distingue este compromiso del resto del voluntariado social, no está en lo que hacéis, sino en las motivaciones, en los estímulos que vienen de la fe, en el estilo, en el talante, que es Jesucristo.



ALBACETE

- 3 de noviembre: Eucaristía por los fieles difuntos de Cáritas
- 17 de diciembre Eucaristía de Navidad y Reconocimiento al Voluntariado
- Diciembre : Celebración Campaña de Navidad



CARITAS REGIONAL
Tfno.: 635708242
Correo electrónico
regional.crmancha@caritas.es

CARITAS DIOCESANA DE ALBACETE Tfno.: 967222600 - Fax: 967508234 Correo electrónico: voluntariado@caritasalbacete.org

CARITAS DIOCESANA DE CIUDAD REAL Tfno.: 926251213 - Fax: 926270064 Correo electrónico: voluntariado.cdciudadreal@caritas.es

CARITAS DIOCESANA DE CUENCA Tfno.: 969240629 - Fax: 969241934 Correo electrónico: voluntariado.cdcuenca@caritas.es

CARITAS DIOCESANA DE SIGÜENZA-GUADALAJARA Tfno.: 949220027 Correo electrónico: voluntariado.cdsigu@caritas.es

CARITAS DIOCESANA DE TOLEDO Tfno.: 925224600 - Fax: 925223600 Correo electrónico: voluntariadodiocesano.cdtoledo@caritas.es snavarro.cdtoledo@caritas.es

CIUDAD REAL

- Noviembre y Diciembre: Difusión y participación Curso básico de voluntariado online
- 25 de noviembre a 10 de diciembre: Celebración Día Internacional del Voluntariado
- Diciembre: Celebración Campaña de Navidad

CUENCA:

- 27 de noviembre: Asamblea de Cáritas Diocesana de Cuenca.
- 4 y 5 de diciembre: Celebración del Día Internacional de los Voluntarios.
- 14 de diciembre: Presentación de la Campaña de Navidad.

SIGÜENZA-GUADALAJARA

- 14 de noviembre: Celebración de la IV Jornada Mundial de los Pobres
- 05 de diciembre: Celebración del Día Internacional de Voluntariado
- Diciembre: Campaña de Navidad

TOLEDO

- 6 de noviembre: Inauguración Economato Interparroquial Santa Teresa de Calcuta en Yepes.
- 15 de noviembre: Celebración de la Jornada Mundial de los Pobres
- 18 al 20 de diciembre: Campaña de Navidad



DESDE FOESSA EN CASTILLA-LA MANCHA.

• El 11,3 % de la población de Castilla-La Mancha ha acudido en los últimos cuatro años a los Servicios Sociales públicos, el 6,3% a los servicios sociales que gestiona Cáritas en Castilla-La Mancha y el 5,1% a servicios prestados por otras entidades privadas de iniciativa social en esta comunidad autónoma.